

**KONTRIBUSI HARJO KARDI DALAM MEMBANGUN MASYARAKAT SAMIN DI  
DUSUN JEPANG DESA MARGOMULYO KECAMATAN MARGOMULYO  
KABUPATEN BOJONEGORO JAWA TIMUR 1970-2015**

**SKRIPSI**

Diajukan Untuk Memenuhi Sebagian Syarat Memperoleh  
Gelar Sarjana dalam Program Strata Satu (S-1)  
Pada Jurusan Sejarah Peradaban Islam (SPI)



**Oleh:**

SITI NUR AINI

NIM: A02214021

**FAKULTAS ADAB DAN HUMANIORA  
UNIVERSITAS ISLAM SUNAN AMPEL  
SURABAYA**

**2018**

## PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan di bawah ini saya:

Nama : Siti Nur Aini  
NIM : A02214021  
Jurusan : Sejarah Peradaban Islam (SPI)  
Fakultas : Adab dan Humaniora Universitas Islam Negeri (UIN) Sunan  
Ampel Surabaya

Dengan sungguh-sungguh menyatakan bahwa SKRIPSI ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian / karya saya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk sumbernya. Jika ternyata di kemudian hari skripsi ini terbukti bukan hasil karya saya sendiri, saya bersedia mendapatkan sanksi berupa pembatalan gelar ke sarjana an yang saya peroleh.

Surabaya, 16 Juli 2018  
Saya yang menyatakan,



**SITI NUR AINI**  
**NIM. A02214021**

## PERSETUJUAN PEMBIMBING

Skripsi yang ditulis oleh Siti Nur Aini (A02214021) dengan judul **“KONTRIBUSI HARJO KARDI DALAM MEMBANGUN MASYARAKAT SAMIN DI DUSUN JEPANG DESA MARGOMULYO KECAMATAN MARGOMULYO KABUPATEN BOJONEGORO 1970-2015”** ini telah diperiksa dan disetujui untuk diujikan.

Surabaya, 16 Juli 2018

Pembimbing



**Hj. Rochimah, M.Fil.I**  
**NIP.196911041997032002**





KEMENTERIAN AGAMA  
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA  
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300  
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI  
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Siti Nur Aini  
NIM : A02214021  
Fakultas/Jurusan : Adab dan Humaniora / Sejarah peradaban Islam  
E-mail address : nuraini18829@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Sekripsi  Tesis  Desertasi  Lain-lain (.....)

yang berjudul :

Kontribusi Harjo Kardi Dalam Membangun Masyarakat  
Samin Didusun Jepang Desa Margomulyo Kecamatan Margomulyo  
Kabupaten Bojonegoro 1970-2015

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara **fulltext** untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 07 Agustus 2018

Penulis

( Siti Nur Aini )  
nama terang dan tanda tangan

## ABSTRAK

Skripsi ini mengkaji tentang Kontribusi Harjo Kardi Dalam Membangun Masyarakat Samin di Dusun Jepang Desa Margomulyo Kecamatan Margomulyo Kabupaten Bojonegoro 1970-2015. Adapun masalah yang akan dibahas pada skripsi ini sebagai berikut: 1). Bagaimana Riwayat Hidup Harjo Kardi? 2). Bagaimana Peran Harjo Kardi Dalam Membangun Masyarakat Samin di Bojonegoro 1970-2015? 3). Bagaimana Respon Masyarakat Terhadap Pembangunan Harjo Kardi di Bojonegoro 1970-2015?.

Untuk menjawab permasalahan tersebut, penulis menggunakan metode sejarah. Metode ini menggunakan empat tahap penelitian yaitu, Heuristik (Pengumpulan sumber), Verifikasi (Kritik Sumber), Interpretasi (Penafsiran Sumber), dan Historiografi (Penulisan Sejarah). Penelitian ini menggunakan pendekatan historis dan sosiologi. Pendekatan historis digunakan oleh peneliti untuk menjelaskan riwayat hidup Harjo Kardi dan kontribusinya dalam membangun masyarakat Samin 1970-2015. Sementara itu, pendekatan sosiologi digunakan untuk menggambarkan bagaimana tanggapan masyarakat atau dampak dari hasil pembangunan yang dilakukan oleh Harjo Kardi. Adapun teori yang digunakan dalam skripsi ini adalah teori peranan. Dengan teori ini penulis berharap akan dapat menjelaskan bahwa Harjo Kardi memiliki peran dalam pembangunan Masyarakat Samin.

Dengan rumusan masalah yang ada serta dari beberapa penelusuran yang penulis lakukan dari sumber-sumber primer dan sekunder, membuktikan bahwa 1).Harjo Kardi merupakan generasi ke-IV dari Samin Soerosentiko. Putera dari Suro Karto Kamidin. Beliau tidak pernah mengenyam bangku pendidikan formal. Selama ini beliau belajar secara otodidak. 2). Dalam membangun masyarakat Samin, Harjo Kardi melakukan berbagai hal termasuk membangun prasarana tempat ibadah yaitu masjid dan sarana pendidikan. 3). Harjo Kardi mendapatkan respon yang baik mengenai pembangunan yang telah ia lakukan selama ini.





























1. Penelitian yang dilakukan oleh M. Desayanto Riski Setiawan, "*Ajaran Samin Dalam Perspektif Moralitas Islam (Studi Kasus Di Dusun Jepang Desa Margomulyo Kecamatan Margomulyo Kabupaten Bojoneoro)*", Prodi Filsafat Agama Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya, 2015. Skripsi ini membahas tentang ajaran masyarakat Samin dalam kehidupan sosial, landasan ajaran masyarakat dan ajaran masyarakat samin dalam perspektif moralitas Islam. Hasil penelitian ini menyimpulkan bahwa mengenai landasan ajaran masyarakat samin selalu berlandaskan kebijaksanaan dan kewaspadaan. Dengan menggunakan empat macam metode: Pangganda (berdasarkan bau), Pangrasa (berdasarkan rasa), Pangrungon (Berdasarkan pendengaran), Pengawas (Berdasarkan Penglihatan). Setelah di analisis hasil dari penelitian ini menyimpulkan bahwa ajaran Samin sudah sesuai dengan moralitas Islam.
2. Penelitian yang dilakukan oleh Anang Juwaeni, "*Perubahan Sosial Kehidupan Masyarakat Samin (Studi Kasus Dusun Jepang Desa Margomulyo Kecamatan Margomulyo Kabupaten Bojoneoro)*", Program Studi Sosiologi Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik UIN Sunan Ampel Surabaya, 2016. Skripsi ini menggunakan metode interaksi sosial. Skripsi yang membahas tentang bentuk pola perubahan masyarakat Samin dan latar belakang perubahan pada kehidupan masyarakat samin. Dari hasil penelitian ini ditemukan bahwa: 1) bentuk perubahan pada masyarakat Samin mulai dari awalnya tidak mau membayar pajak (Belanda) sekarang mau membayar pajak (Indonesia), dulu tidak mempunyai agama sekarang mempunyai yaitu Islam. 2) yang melatar belakangi perubahannya adalah masuknya budaya luar seperti

agama Islam, alat elektronik, alat komunikasi, transportasi, budaya yang lebih modern.

3. Penelitian yang dilakukan oleh Yeti Oktafiya, "*Ajaran Samin dan Kearifan Lokal (Eksistensi Ajaran Samin Masyarakat Samin pada era Modernisasi di Dusun Jepang Desa Margomulyo Kecamatan Margomulyo Kabupaten Bojonegoro)*", Program Studi Sosiologi Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik UIN Sunan Ampel Surabaya, 2016. Skripsi ini membahas tentang konsep ajaran samin yang diterapkan samin di dusun Jepang dan eksistensi ajaran samin di tengah arus modernisasi pada masyarakat samin dusun Jepang.
4. Penelitian yang dilakukan oleh Nur Akromah, "*Studi Tentang Masuknya Islam Pada Komunitas Samin Di Jepang, Margomulyo, Bojonegoro*", Fakultas Ushuluddin jurusan Perbandingan Agama (PA), IAIN Sunan Ampel Surabaya, 2002. Skripsi ini membahas tentang perubahan-perubahan yang terjadi pada komunitas Samin setelah datangnya Islam.

Bersasarkan penelitian yang terdahulu dapat di simpulkan persamaan dan perbedaan antara penelitian terdahulu dengan Skripsi ini. Persamaannya yaitu: Terjadi di Dusun Jepang, Desa Margomulyo, Kecamatan Margomulyo, Kabupaten Bojonegoro. Sedangkan perbedaannya: penelitian terdahulu memfokuskan pada kehidupan masyarakat Samin, sedangkan Skripsi ini memfokuskan terhadap peran Tokoh Samin yang disini adalah Harjo Kardi sesepuh Samin generasi ke-IV.



















dipikir ulang ajaran mereka ada benarnya, karena mereka merampok bukan untuk memperkaya diri sendiri, melainkan untuk masyarakat miskin yang kekurangan sandang, pangan dan kebutuhan primer lainnya. Mereka mempunyai rasa belas kasih yang besar kepada sesama manusia yang sangat membutuhkan. Raden Surowidjojo melakukan penjarahan ke berbagai daerah yang lebih luas sampai tepi bengawan Solo. Daerah yang dikuasainya meliputi Kanor dan Rajekwesi. Hingga pada tahun 1859 lahirlah putera beliau di Desa Ploso, Kabupaten Blora dengan nama Raden Kohar. Meskipun sudah memiliki seorang putera beliau merasa kecewa dengan keadaan saat ini yang masih sama seperti sebelumnya.

Raden Kohar (Ki Samin Surosentiko) meneruskan ajaran ayahnya yang menghilang tiba-tiba ketika ia masih remaja. Setelah memiliki gagasan yang baik beliau mulai mendekati masyarakat dengan mengadakan perkumpulan di balai desa atau lapangan. Tanggal 7 Februari 1889, Rabu malam Kamis beliau mengumpulkan masyarakat di lapangan Bapangan. Dalam pidato tersebut beliau mengingatkan tiga perkara yaitu:

***Pertama:*** Orang Samin itu keturunan Satria Pandawa, Prabu Puntadewa, saudara tua yang bersedia menolong tanpa pamrih.

***Kedua:*** Di jaman Majopahit keturunan tersebut pernah dirusak orang Demak yang mabuk kemenangan.

***Ketiga:*** keturunan Pandawa di Mojopahit sudah mengerti siapa yang benar siapa yang salah.

Isi pidato yang pertama menjelaskan bahwa orang Samin merupakan keturunan satria pandawa. Pandawa sendiri adalah lima bersaudara dari tokoh pewayangan dalam Kitab Mahabarata, karya sastra kuno yang di tulis oleh Empu Wiyasa. Cerita ini sangat melegenda dalam kalangan masyarakat Tanah Jawa bahkan masyarakat Dunia.<sup>2</sup> Karena kehebatan Empu Wiyasa dalam menuliskan cerita tersebut, banyak dari kalangan masyarakat terdahulu meyakini bahwa Pandawa memanglah ada. Namun dewasa ini, tokoh Pandawa dalam cerita Mahabarata di yakini hanyalah tokoh dalam pewayangan saja.

Isi pidato yang kedua menjelaskan bahwa runtuhnya Majapahit di sebabkan oeh Demak yang rakus akan kekuasaan. Demak merupakan kerajaan Islam pertama di Jawa yang di dirikan oleh Raden Patah putera dari Raja terakhir Majapahit, yakni Prabu Brawijaya. Dalam rentang waktu yang lama hal mengenai keruntuhan Majapahit oleh Demak menjadi kepercayaan yang mendalam pada kalangan tertentu termasuk orang jawa, tanpa ada penelusuran yang lebih lanjut mengenai hal tersebut. Padahal Kerajaan Majapait masih ada ketika Kerajaan Demak berdiri. Hal ini juga terbukti ketika Portugis datang ke pulau Jawa pada tahun 1521 M, kerajaan Majapahit masih eksis. Sedangkan pada saat itu Kerajaan Demak sudah lama berdiri walau tidak diketahui kapan tepatnya, namun Raden Patah yang merupakan pendiri kerajaan Demak meninggal pada tahun 1518 M.<sup>3</sup>

---

<sup>2</sup> Anwar Sidiq, *Silsilah Pandawa Dari Nabi Adam Sampai Para Tokoh Dan Raja Tanah Jawa*, dari <http://wahyuongkowiwoy.blogspot.com/2016/03/silsilah-pandawa-dari-nabi-adam-sampai.html?m=1>, pada waktu 04:33/03/2016

<sup>3</sup> Ahwan Mukarrom, *Sejarah Islam Indonesia 1* (Surabaya: UIN Sunan Ampel Press, 2014), 152.









Masih dalam ungapannya, Harjo Kardi pada saat berumur 18 tahun yaitu sekitar tahun 1951 mulai bekerja sebagai kuli bangunan. Pada saat itu ia menolak untuk meneruskan mengembala Sapi meskipun sudah dibelikan Sapi oleh Ayahnya, yakni Suro Karto Kamidin. Ia menolak bukan karena malu atau sejenisnya, beliau adalah sosok pekerja keras yang selalu ingin belajar hal baru, dari menjadi kuli bangunan hingga menjadi pandai besi. Pada tahun 1957 beliau menekuni pekerjaan sebagai pandai besi hingga tahun 2015. Pada tahun 1960 beliau menikah dengan seorang gadis asal Dusun Jepang juga, yang bernama Saidah. Dalam pernikahannya ia di karuniai 7 orang anak, 3 putera dan 4 puteri.

Pada tahun 1963, Suro Karto Kamidin berangkat ke Jakarta untuk bertanya kepada Pak Soekarno selaku presiden Indonesia, tentang kemerdekaan Indonesia yang sudah 100%. Setelah memastikan tentang kebenaran itu, Suro Karto Kamidin pulang ke Jawa dan memberitahu kepada anak cucunya untuk bersekolah karena Indonesia sudah merdeka. Suro Karto Kamidin juga memberitahu anak cucunya supaya taat pada pemerintah karena yang memerintah sudah bangsa Indonesia (Orang Jawa dipimpin oleh orang Jawa sendiri, seperti halnya yang sudah menjadi pesan dari Ki Samin. Ki Samin pernah mengatakan kalau besok sudah ada kanjeng Jawa, Tinggi Jawa, Tunggu Jawa) itulah yang namanya merdeka. Ki Samin setuju sekali karena anak cucunya yang sekarang taat pada pemerintahan. Hal itu juga di sampaikan oleh Harjo Kardi dalam wawancaranya,











































di ibaratkan sebagai contoh untuk manusia. Ia menjelaskan, “Gamelan bila ditata dengan baik meskipun disejajarkan dengan ukuran yang berbeda tetap rukun, menghasilkan suara yang bagus. Tapi manusia sangat susah di atur seperti itu.” Maksudnya adalah manusia masih membeda-bedakan orang kaya dan orang miskin, yang berkuasa dengan yang tidak.

## **B. Dalam Bidang Sarana dan Prasarana 1989-2003**

### **1. Pembangunan Masjid 1989**

Ibadah merupakan perbuatan untuk menyatakan bakti kepada Allah, yang didasari ketaatan mengerjakan perintah-Nya dan menjauhi larangan-Nya. Seperti ibadah badaniyah misalnya sholat. Selayaknya orang yang menganut agama Islam bahwasanya satu hari kita melaksanakan Sholat 5 waktu. Seperti yang kita ketahui untuk mengerjakan ibadah Sholat kita memerlukan sarana atau tempat untuk melaksanakannya. Seperti Masjid dan mushola. Pada masa kini, Masjid dan Mushola sudah ada di berbagai tempat. Untuk menjangkaunyapun cukup mudah. Biasanya di satu Dusun akan ada satu masjid dan beberapa mushola. Begitupula untuk Dusun Jepang tempat tinggal masyarakat Samin.

Berdasarkan informasi yang ada, diperoleh bahwa semua masyarakat Samin yang ada di Dusun Jepang ini beragama Islam. Namun hal ini bukan berarti kepercayaan mereka terhadap ajaran-ajaran yang mereka anut selama ini hilang begitu saja. Karena pada kenyataannya, masih banyak masyarakat Samin terutama golongan orang tua yang masih menganut ajaran-ajaran







## 2. Pembangunan Jalan 1991-2015

Jalan adalah salah satu sarana yang penting bagi setiap manusia. Begitupula Jalan bagi masyarakat Samin di Dusun Jepang, Margomulyo. Jalan yang panjangnya kurang lebih 4 ½ km ini merupakan satu-satunya sarana untuk mencapai Kecamatan Margomulyo. Selain itu, hanya dengan ini sebagian besar kebutuhan masyarakat Samin Dusun Jepang dapat terpenuhi. Dapat dikatakan bahwa jalan ini sangat berpengaruh dan bermanfaat bagi masyarakat Samin.

Mengingat betapa pentingnya Jalan tersebut bagi masyarakat Samin, Harjo Kardi bersama dengan warga laki-laki memberikan perhatian khusus seperti melakukan kerja bakti setiap dua minggu sekali dengan suka rela. Pada tahun 1991 diadakan perbaikan jalan dengan memberi batu-batu pada jalan yang semula berupa tanah saja.

Pada tahun 1996 jalan sudah lebih baik lagi karena sudah berupa aspal dan di paving. Program pemerintah tentang jalan dan yang lainnya tidak terlepas dari peran Harjo Kardi yang memang akrab dengan aparat pemerintahan. Dengan adanya jalan yang sudah diperbaiki sedemikian rupa, dapat memudahkan masyarakat Samin yang mencari kebutuhan hidup di luar Dusun Jepang. Jalan juga memudahkan para tamu dan peneliti untuk mencapai dusun Jepang tempat masyarakat Samin tinggal.

Pada tahun 2015 kembali dilakukan renovasi terhadap jalan di Dusun Jepang. yang mulanya aspal di ganti dengan paving. Bantuan ini di dapat dari











































